



## Reseña

Belén Nogueiras García. (2023). *La salud en la historia del feminismo. Discursos, vindicaciones y prácticas.*

Madrid: Ediciones Complutense.

Rosa Cobo Bedia

Recibido: 23/04/2024

Aceptado: 31/07/2024

*La salud en la historia del feminismo. Discursos, vindicaciones y prácticas*, escrito por Belén Nogueiras, es una magnífica investigación sobre la salud de las mujeres desde una perspectiva feminista. El gran acierto de este libro es que la autora analiza retrospectivamente los análisis sobre salud y los inscribe en la historia del feminismo. Explica con detalle que el conjunto de los estudios sobre la salud de las mujeres es uno de los hilos que recorren los más de tres siglos de historia feminista. Desde el siglo XVIII hasta el XXI se ha reflexionado desde la teoría feminista sobre este asunto. Por tanto, este libro es un micro-relato que, junto a otros muchos, contribuye a la creación de la genealogía feminista.

La autora reflexiona lúcidamente sobre una hipótesis contrastada por la experiencia una y otra vez: la salud está causalmente vinculada a los daños que provoca el sistema patriarcal sobre las mujeres. Nogueiras muestra muy detalladamente que el dominio, control, apropiación, subordinación y exclusión de las mujeres del ámbito público se manifiestan con rotundidad en el campo de la salud. Así, la relación entre salud y desigualdad se convertirá en un objeto de

**Rosa Cobo Bedia** es profesora titular de en la Facultad de Sociología de la Universidade da Coruña (España).  
ORCID: 0000-0002-1947-8990

**Cómo citar este artículo:** Cobo Bedia Rosa (2024). Reseña Belén Nogueiras García (2023). La salud en la historia del feminismo. Discursos, vindicaciones y prácticas. Madrid: Ediciones Complutense. *Atlánticas. Revista Internacional de Estudios Feministas*, 9(2), 01-02. doi: <https://dx.doi.org/10.17979/arief.2024.9.2.11116>

estudio para la teoría feminista y en el eje de esta documentada y bien argumentada investigación.

Ahora bien, para que el feminismo haya creado un *corpus teórico* en salud ha tenido previamente que desarticular el magma de prejuicios sobre los que se ha asentado históricamente la noción de naturaleza femenina construida en Occidente. Quizá el más obstinado de los prejuicios es aquel que sostiene que las mujeres están ontológicamente marcadas por la debilidad y vulnerabilidad. La conclusión es que, si las mujeres son realmente débiles por naturaleza, sus malestares no podrán relacionarse con el dominio masculino. Desmontar desde el feminismo las conceptualizaciones de las mujeres como seres biológicamente defectuosos ha contribuido a debilitar el discurso de la inferioridad de las mujeres. Por eso, la historia de la teoría feminista incluye una impugnación radical de los discursos científico-sanitarios androcéntricos.

Como sabemos, la teoría feminista es un pensamiento crítico y la característica de las teorías críticas de la sociedad es que desembocan en una teoría del cambio social. Pues bien, la última parte de este trabajo explora la dimensión práctico-política de estos discursos. Y lo hace desde una doble dimensión: por una parte, hay un relato de las luchas feministas en la sociedad civil y, por otra, de las luchas feministas en las instituciones sanitarias. Se analiza la creación de nuevos modelos de atención, centros de salud y nuevos protocolos, entre otros. Las profesionales de la salud lucharon para incorporar una perspectiva feminista y agrietar esa estructura patriarcal. Y esa lucha impulsó la aplicación de políticas públicas de igualdad en el campo de la salud.

Si se quiere comprender la indisoluble relación entre salud y desigualdad patriarcal hay que leer este libro que nos muestra tanto imágenes de subordinación como de emancipación.